

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.  
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el impor-  
Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por  
Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## EL COMERCIO DE LIBROS.

(Continuacion.)

Habia ricos que convirtieron á esclavos suyos en escribientes para llegar á poseer grandes bibliotecas, y á eso es debido que hayan podido conservarse algunos escritos antiguos á pesar de la barbarie de los siglos medios. En Alejandria habia una plaza destinada esclusivamente á los bibliópolos.

En Roma fué tambien muy notable el comercio de libros. Los *librarii* eran muy numerosos; habia además *glutinadores*, ó sean encuadernadores, para disponer los escritos en la forma que entorces se usaba. Tambien se introdujo el uso de tener esclavos escribientes. En el foro y cerca de las puertas de los templos, habia tiendas de libros, con rótulos de los titulos en la puerta, de modo que se estilaba ya el anuncio, ó por mejor decir, el cartel.

Algunos escritores latinos han perpetuado el nombre de sus editores. Horacio nos habló de Sosio, Atrecto fué el editor de Marcial y Trifon de Quintiliano. Las obras llegaron á ser muy baratas, á causa de la concurrencia de libreros. Segun Marcial, el primer libro de sus obras no valia mas que 4 dineros romanos (unos 12 rs.), bien acondicionado, bruñido con piedra pomez y teñido de púrpura. El libro 13 que era el mas voluminoso, se despachaba á 4 ruzmi (unos 24 reales); pero Marcial añade que aun podia hallarse por la mitad menos.

De aquí inferimos que habia tambien vendedores de libros de lance; pero lo que sí parece indudable, es que, salva la impresion, entonces desconocida, el comercio de libros se ejercia en lo posible como en el dia. Los libreros enviaban libros á las ciu-

dades mas importantes del imperio, y cuando les quedaban restos de ediciones, es decir, algun número de copias sin vender, las remitian á pueblos de menos importancia ó las vendian muy baratas á los maestros de escuela para enseñar á leer á los chicos.

El cristianismo despuntaba ya en el mundo y era llamado á hacer una verdadera revolucion en el comercio de libros. Al mismo tiempo iba decayendo la literatura latina, y desapareciendo, por consiguiente, la afición á la lectura. Pero las iglesias cristianas necesitaban conservar y difundir escritos religiosos, y los copiantes hallaban fácil colocacion cerca del clero, y sobre todo, mas tarde, en los monasterios.

Dejó de existir el verdadero comercio de librería; pero no desaparecieron los libros, ni quedó paralizada su confeccion. A medida que la religion cristiana se propagaba, los escribientes crecian en número, la fabricacion del pergamino se perfeccionaba, y los libros tomaban la forma actual de hojas foliadas y cosidas, formando tomos cuidadosamente encuadernados.

La habilidad que llegaron á tener muchos copiantes daba á los libros un valor que todavia apreciamos en alto grado en el dia. Riquisimas portadas de colores, iniciales miniaturadas, rasgos caligráficos, letra bellísima, clara y uniforme, tinta indeleble y de una firmeza que los tiempos no han desmentido, todo entonces contribuia á hacer de un libro una verdadera alhaja que se vendia á crecido precio y mediante contrato escriturado, como si se tratase de una finca.

No es extraño, pues, que los libros anduviesen tan escasos por los tiem-

pos de la edad media, si con tal detenimiento se pintaban y escribian. En el siglo X varios monasterios de España poseian, en comun, un solo ejemplar de la Biblia y otro de las cartas de San Gerónimo. El abate Leboeuf cita una coleccion de homilias, por las cuales se dieron el siglo XI 2,000 carneros y tres moyos de trigo. Aun en tiempos mas inmediatos al descubrimiento de la imprenta, los libros escaseaban mucho. Habiendo legado un particular, en 1406, á una iglesia de Paris, un Breviario para el uso de los sacerdotes pobres, se resolvió guardarlo en una caja de hierro, cual una alhaja. En el inventario de los libros de Juan de Francia, duque de Berry, hecho el año de 1416, una Biblia en dos tomos, se tasó en 400 libras tornesas, y un Tito Livio, ricamente encuadernado, en 135 libras.

Sin embargo, ya hacia entonces mucho tiempo que los libreros habian reaparecido en el mundo, renaciendo con ellos el comercio de los libros. En 1275 se habia concedido á la universidad de Paris la facultad de nombrar una comision privilegiada para organizar la librería, como especulacion mercantil. Esta comision se compuso de 30 personas, á saber: 24 libreros, dos encuadernadores, dos iluminadores y dos escribientes jurados. Cada miembro tuvo la obligacion de prestar una fianza y de someterse á condiciones onerosas. Por ejemplo, todos los manuscritos que pasaban por las manos de algun individuo de la comision tenian que sufrir una censura rigurosa; las operaciones comerciales eran intervenidas por cuatro delegados de la universidad, y se ponía tasa á los libros que lo requerian.

Dicen algunos que en Paris llegó á haber 6,000 personas empleadas en copiar, encuadernar é iluminar.

La invencion del papel vino despues á dar nuevo impulso á la librería. Las copias comenzaron á multiplicarse; pero al mismo tiempo la concurrencia de escribientes iba haciendo perder á la escritura su belleza antigua, empezándose á introducir abreviaturas que dificultaban la lectura, y abaratándose los libros. Entónces sucedió en la librería lo que ha acontecido en otras industrias, cuando la concurrencia ha sugerido ideas para trabajar mucho y en menos tiempo. Se inventó la imprenta.

(Concluirá).

SECCION DE NOTICIAS.

Por real órden de 24 de diciembre se ha dispuesto que las gracias otorgadas durante la campaña de Africa por dos ó mas acciones de guerra cuenten solo la antigüedad de la última entre las que se citen en las respectivas órdenes de concesion.

—S. M. ha mandado que por las dependencias de contabilidad de cada departamento marítimo se redacten con toda brevedad estados ó notas en que aparezca la existencia de maderas, jarcias, lonas, máquinas, y de cuantos géneros y efectos brutos ó elaborados constituyan el repuesto en los almacenes de los arsenales en fin del mes de diciembre; en el concepto de que facilitado este primer dato han de continuar formándose mensualmente iguales noticias.

—En lo sucesivo los guardias marinas de segunda clase que teogan que repetir el exámen para ascender á la inmediata, quedarán escludos de la ventaja de ser habilitados de oficiales.

—Se han modificado las partidas 341, 342 y 343 del arancel vigente de aduanas, rebajando los derechos que pagan á su importacion en el reino los colores preparados en el extranjero.

—La Direccion general de correos publica en la *Gaceta* de 1.º de enero una relacion de los documentos hallados en las cartas sobrantes correspondientes al año de 1858.

—El *Constitucional* cree que sin las reformas que comprende el proyecto de ley hipotecario, era dificilísimo plantear en España el crédito ter-

ritorial, y sin el crédito territorial la agricultura carecería siempre de uno de sus mas poderosos elementos de prosperidad y de vida.

—En Valencia se ha dispuesto que los pobres del pais que se dedican á pedir limosna lleven una chapa de metal para que puedan distinguirse de los muchos forasteros que de vez en cuando se introducen en la poblacion.

—El premio de los 100,000 duros que cayó en la administracion de loterías de Santander se ha repartido entre muchos individuos de la clase de artesanos, habiendo décimo del billete premiado que lo tenían comprado entre 17 personas.

*Granada 24.*—En 60 millones se calculan las pérdidas ocasionadas por la inundacion en el término y ciudad de Santa Fé. Tambien han perecido algunas mugeres ancianas, que por torpeza ó por la inercia de los años no pudieron ponerse á salvo. Los ganados tambien han sufrido mucho; las tierras se encuentran convertidas en arenales, y por consiguiente perdida la cosecha futura.

*Valencia 27.*—El gobernador civil con un celo que le honra, ha estado recorriendo los pueblos y caseríos inmediatos al Turia, cuyo rio se ha desbordado. Por fortuna no han ocurrido desgracias que lamentar.

*Tarragona 27.*—Con motivo del fuerte temporal, han entrado muchos buques en nuestro puerto, para evitar las furias del mar.

*Cádiz 27.*—Las operaciones de estadística no han podido verificarse el 25 en el término de Jerez y Arcos por el desbordamiento de los arroyos, que impidió el paso á los comisionados.

*Cartagena 31.*—Acaba de llegar el vapor *Liniers* procedente de Mahon; hará el carbon que necesita para continuar su comision.

—El correo ordinario nos ha traído la esplicacion de la noticia que nos anticipó el telégrafo sobre los motivos que han producido en el gabinete de las Tullerías un cambio bastante favorable á la causa de Francisco II. Es positivo que las tres potencias conservadoras de Europa han expresado su deseo, y á la vez su confianza de que Francia no abandonará la causa del derecho en Italia. Se añade que las negociaciones para llegar á un Congreso están sumamente ade-

lantadas, y que Rusia de una parte y Francia de otra, se han comprometido á vencer las dificultades que puedan oponerse á este desenlace, único que podrá evitar una guerra en la primavera próxima. Las negociaciones son muy activas entre los gabinetes, habiéndose llegado á esperar en Paris que Napoleon en 1.º de enero pueda dar alguna seguridad de paz á la Europa.

—Lo que mas llama en el dia la atencion, es la actitud que se proponen tomar las potencias respecto del rey de Nápoles. Si hemos de creer á una correspondencia de Paris que publica la *Independencia belga*, parece que hay conformidad en cuanto á dos cosas. Por una parte, el rey Francisco II se muestra inflexible en su resolucion de defenderse hasta el último estremo; por otra, la escuadra francesa conservará por ahora su posicion delante de Gaeta. Segun otra version, dícese que Rusia ha empleado su influencia amistosa con el gobierno francés para impulsarle á no retirar su proteccion al rey Francisco II. El *Morning Post* ha recibido de Paris iguales noticias. Por último, hay tambien quien dice que las tres potencias que se reunieron recientemente en Varsovia son las que habrian pedido simultaneamente á Francia que no retire su apoyo á la córte de Gaeta.

—Parece confirmarse de un modo definitivo la noticia de que las potencias del Norte han manifestado á Francia que si la escuadra francesa abandona á Gaeta, ellas mandarán otra á proteger á Francisco II.

—Todos convienen en que el sitio de Gaeta va á ser larguísimo, y en que para esperar algun resultado definitivo los sitiadores necesitan establecerle en regla y dar el asalto. Los sitiados no muestran la menor debilidad. Francisco II ha empezado por reducir la guarnicion á fin de desembarazarse de bocas inútiles, y comprendiendo el plan de ataque de los piemonteses aumenta las ya enormes defensas de la plaza, y adquiere grandes cantidades de víveres. Los sitiados montan nuevas baterías construyendo nuevos reduetos, y nada en fin descuidan para sostener un largo sitio aun en la eventualidad de ser atacados por mar. Por su parte los sitiadores tambien hacen grandes aprestos de ataque. La fragata *Desgeney*s

descargó el día 21 una batería de cañones rayados, y gran cantidad de municiones.

—El gobierno piomontés ha comprado para la marina italiana varios buques pertenecientes á la industria particular, entre los cuales se encuentran los trasportes de vapor *Il Conte di Cavour* y *Vittorio Emanuele* que están actualmente en el puerto militar y van á ser armados. Se hallan igualmente en Génova varias fragatas y un navio de vela cuya trasformacion se está efectuando con actividad.

—Escriben de Tolon con fecha 27 de diciembre al *Mensagero del Me-diodia*.

Una carta de China da detalles desgarradores sobre los prisioneros que murieron durante su cautiverio. Sus cadáveres fueron devueltos en un estado terrible, llevando las señales de los azotes que habian recibido y de atroces torturas; les habian arrancado los ojos y cortado la nariz y las orejas. Así es que la vista de esos trozos humanos llevó á su último limite la exasperacion de las tropas, y los ingleses menos pacientes incendiaron el palacio y hasta hubieran pegado fuego á Pekin, si los generales no se hubiesen apresurado á alejar el ejército de la capital.

El jefe de los insurgentes de Shang-Hai propuso á los generales aliados condiciones mucho mas ventajosas que las que se han obtenido, y sobre todo garantías para su entero cumplimiento, no pidiendo mas en cambio sino su libertad de accion para atacar á Pekin con sus propias fuerzas.

Los generales, que no habian recibido instrucciones para este caso, se negaron á aceptar proposiciones, y quizá sea de sentir, porque si se hubiesen aceptado, los tártaros y el Emperador peligraban mucho de tener que quedarse en Tartaria.

*Gaeta 25 de diciembre.*—A pesar de la lluvia y la nieve, el fuego es terrible, y alcanza hasta los puntos mas lejanos de la ciudad, habiendo causado la muerte á varios habitantes.

*Londres 29 de diciembre.*—La agencia *Reuter* ha recibido noticias de Constantinopla del 22, en que se dice que está definitivamente repartida la indemnizacion por los asesinatos de Djeddah, la cual será pagada en consolidados.—Se enviará una comision al Asia Menor.

*Paris 31.*—Una parte telegráfico de Marsella asegura que el duque de Malakoff se ha embarcado á las diez de esta mañana, en la fragata de vapor *Cristobal Colon*, para Argel.—Se dice que el mariscal antes de partir ha hecho una visita al príncipe de Wurtemberg, que habia llegado el día antes de la Argelia, que ha recorrido con objeto de estudiar el país.

—La agencia *Havas Bullier* publica el siguiente parte telegráfico:

*Napoles 31 de diciembre.*—Se ha decidido recientemente que en cada provincia se movilizará en caso necesario un batallon de la guardia nacional; en Nápoles esta medida podrá hacerse extensiva á varios batallones. Los batallones movilizados se pondrán con preferencia de voluntarios; y en todo caso será obligatoria la movilizacion para todos los que no lleguen á treinta y cinco años.

La escuadra francesa sigue delante de Gaeta.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

*Del Mallorquin:*

Como á veces por falta de datos no puede dar la prensa ciertas noticias con la exactitud que fuera conveniente; habiendo hecho mencion de cuantas personas hemos sabido que obsequiaron á SS. MM. con ofrendas durante su permanencia en esta ciudad; sabiendo que ha habido interpretaciones equívocas, sobre quien fué que regaló á S. M. el cuadro que representa la bendicion de la fortaleza de Isabel II en Menorca, podemos asegurar que el que hizo este obsequio á los regios huéspedes fué nuestro querido paisano, el Excmo. Señor D. Fernando Cotoner; y no fué su autor como algunos habian interpretado.

*Del mismo periódico del 2:*

Ayer tomaron posesion de sus respectivos encargos, los señores concejales nuevamente nombrados para la renovacion del M. I. Ayuntamiento de esta capital, habiendo demostrado el Sr. Alcalde entrante D. Mariano Quiatana, en un discurso elegante y correcto, vivos deseos de acierto en todas las resoluciones que le están encomendadas. Procedióse en seguida al nombramiento de Síndico, y quedó elegido D. Antonio Planas y Nadal, abogado.

Por las noticias de la provincia,  
J. Hospitaler.

MAHON.

En la subasta verificada el día 4 en el Subgobierno de esta isla, para la conduccion semanal de la correspondencia desde Mahon á Barcelona con escala en Al-

cludia y viceversa, se remató este servicio á favor del Sr. D. Joan Taltavull administrador de la Sociedad de los vapores mahoneses, por la cantidad de 99,860 rs. vn.

Si queda aprobada esta adjudicacion, el vapor *Menorca* vendrá el mes entrante para limpiar sus fondos, y prepararse para desempeñar el nuevo servicio, luego que termine la actual contrata que fine á últimos de febrero, aun cuando el pliego de condiciones conceda tres meses de tiempo para verificarlo.

Uno de estos días se botará al mar la fragata *Margarita* de 4154 toneladas, que está cambiando el farro en el Varedero de este puerto.

Es el buque mercante español de mayores dimensiones, y mide ocho piés menos de largo que el navio *Isabel II*.

Procuraremos con anticipacion anunciar á nuestros lectores el día señalado.

El señor vizconde de Potier vice-cónsul de Francia en esta ciudad ha sido nombrado cónsul de la misma nacion en Rostock, y ayer se hizo cargo del despacho el señor D. Pedro Luis Valls, repuesto en este destino, por un decreto del Gobierno imperial del 5 de diciembre.

Durante el año 1860 han ocurrido en el pueblo de Ferrerías

Matrimonios. . . . . 42

Nacimientos. . . . . 44

Defunciones. . . . . 27

Se han ganado. . . . . 47

El resumen de matrimonios, nacimientos y defunciones en toda la isla, durante el año próximo pasado es el siguiente:

Matrimonios. . . . . 253

Nacimientos. . . . . 954

Defunciones. . . . . 707

Se han ganado. . . . . 244

Leemos en los periódicos de Palma el siguiente aviso oficial:

ADMINISTRACION PRINCIPAL  
de correos de Mallorca.

En atencion á la falta de cumplimiento que ha dado el contratista de la 2.ª expedicion de la conduccion de la correspondencia entre estas islas y el continente, al compromiso que tenia contraido de empezar el servicio de su incumbencia desde el día 4.º del que rige: ha resuelto la Direccion general del ramo que se continúe el servicio de la 4.ª expedicion, con arreglo á los itinerarios que hasta hoy han regido, cuyos días de salida son los siguientes: Los lunes á las ocho de la mañana para Ibiza

y Valencia el vapor *D. Jaime I*, y los miércoles á las cuatro de la tarde para Barcelona el vapor *D. Jaime II*, siguiendo como de costumbre la salida del correo de Mahon á las once de la noche de los jueves. Palma 3 de enero de 1861.—P. A.—Pedro José Sampol.

De *El Telégrafo*:

Dentro de breves días debe salir para Mahon una compañía de ingenieros de las que se hallan en esta capital.

Tolon 31 de diciembre.—La corbeta de vapor *El Caton* salió anteayer por la tarde para ir en busca de la boya donde quedó fijado el cable telegráfico de la Argelia, pero es muy de temer que aquella haya desaparecido por causa del temporal que ha reinado estos últimos días.

#### BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy

La adoracion de los Santos Reyes.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de Belen, en la iglesia de San Francisco.

En la misma iglesia habrá oficio solemne y sermón que dirá el custos de la misma y por la tarde despues de las visperas tendrá lugar la procesion de costumbre.

En la de Santa María habrá igualmente oficio solemne y sermón del misterio de la adoracion de los Santos Reyes, será el orador el Rdo. D. Nicolás Fábregues Pbro. y vicario de la misma.

Santo de mañana.

San Julian obispo y mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale a las 7 m. y 21 m. y se pone á las 4 y 51 m.

La luna sale á las 2 y 43 m. de la M. y se pone á las 12 y 33 m. de la M.

#### ORDEN DE LA PLAZA

del 5 de Enero de 1861.

Capitanía general de las Islas Baleares.—E. M.—Orden general del 30 de diciembre de 1860 en Palma.—Todos los individuos residentes en este distrito que se consideren con derecho al percibo de las dos pagas de donativos marcadas en Real orden de 24 de Junio último, podrán acudir al Excmo. Sr. Capitan general de estas Islas en solicitud de este auxilio hasta fin de enero próximo venidero, aun cuando no hayan podido reunir los documentos prevenidos para justificar el derecho que les asista, á reserva de pasarlos á manos de S. E. cuando los adquieran, segun las últimas instrucciones recibidas de la Junta de donativos para los heridos é inutilizados en la campaña de Africa.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este día para conocimiento de los interesados.—El coronel gefe de E. M.—Juan de Dios Sevilla.—Excmo. Sr. Gobernador militar de Menorca.—Dése en la de la plaza de este día.—El general gobernador, Bassols.

Servicio para el 6.

Gefe de día: *D. Juan Espinosa y Clavería*, teniente coronel graduado segundo comandante del regimiento infanteria de Burgos n.º 36.—*Parada, Valencia.—Hospital y provisiones, Burgos.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.*

#### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Entradas.

El vapor-correo Mahonés condujo en su último viaje los efectos siguientes:

De Barcelona: 29 pipas aguardiente de caña, 4 cascós sardina salada, 10 sacos harina, 25 id. café 4 id. cacao, 24 fardos bacalao, 28 id. tejidos, 12 id. pieles y suela, 7 cajones hoja de lata, 8 bultos droguería, 10 id. quincalla y otros efectos.—De Alcudia: 48 cerdos.

Buques despachados.

Para Marsella bergantin goleta frances *Jeune Baptistine* de 86 t., cap. *Mr. Bonis*, con 6 trip. y varios efectos.

Para idem polacra goleta esp.<sup>a</sup> *Neptuno*, de 40 t., cap. *D. Lorenzo Pons*, con 8 trip., 500 qq. betun mineral, 80 id. cuernos y pezuñas y otros efectos.

#### AVISOS OFICIALES.

Subgobierno de Menorca.

Por el Ministerio de la Gobernacion con fecha 22 del próximo pasado se me comunica la Real orden que sigue:

«El Sr. Ministro de la Gobernacion dice con esta fecha al Director general de correos lo siguiente:—Ilmo. Sr.—Terminado el contrato celebrado con don Bernardo Amer para la conduccion del correo diario desde Mahon á Ciudadela, la Reina (q. D. g.) se ha dignado mandar que se saque este servicio á nueva licitacion pública bajo el tipo de diez mil trescientos cincuenta reales vellon anuales y con sujecion estricta al adjunto pliego de condiciones.»

Lo que se inserta en el *Diario de Menorca* para conocimiento de los que quieran interesarse en la subasta que tendrá lugar ante el Sr. Gobernador de provincia y en este Subgobierno el día 20 del actual á las doce, bajo el pliego de condiciones, que se halla de manifiesto en las Secretarías de las mismas dependencias.—Mahon 5 de enero de 1861.—Agustin Sevilla.

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca.

Se hace saber á los matriculados que se hallan vacantes dos plazas de cabo de matriculas una para este puerto y otra para Villa Carlos. Los que se crean con derecho para optar á ellas, podrán presentar las solicitudes en esta comandancia hasta el día 13 del corriente inclusive.—Ma-

hon 5 de Enero de 1861.—El Comandante de la Provincia, Francisco Merry.

El despacho del Vice Consulado Francia ha sido trasladado á la calle del Castillo n.º 27.

#### ANUNCIOS.

A bordo de la fragata *Neerlands* ZEE LAND fondeada en el puerto se necesitan algunos músicos.

Los que desearan ser colocados, podrán dirigirse en persona á la misma fragata.

#### EN VENTA.

Lo está la casa n.º 9 de la calle de S. Alberto: para su ajuste, acudirán á la calle del Arraval n.º 12.

Para ALCUDIA y BARCELONA

Saldrá mañana lúnes á las siete de la mañana el vapor-correo Mahon cap. *D. Antonio Uictory*, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha *D. Juan Taltavull* calle del Angel n.º 22.

#### EL TÁMESIS.

CALLE DEL CASTILLO N.º 70.

En dicho establecimiento se cantará esta tarde, empezando á las 8 y media en punto el terceto titulado *La Planchadora*, seguirá *El Barbero de Sevilla*, y concluirá con el dúo *Pepico y Pepe*.

Por la noche los tercetos *La Maitre*, *El Boticario* y *Juan Cangue*.

Y por la de mañana lúnes, empezando á las siete el dúo *La Flor*, terceto *El barbero de Sevilla* y da fin con el aria *Inés del Haro*.

#### TEATRO.

6.ª decena. 2.ª de abono.

Funcion para hoy

La ópera bufa en 4 actos del célebre Mtro. Rossini:

EL BARBERO DE SEVILLA.

Se empezará á las 7 1/2.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva, núm. 24.